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ЧAСТЬ: 2 Глава 8  

Призвание совершать наше собственное спасение 

Герман Ханко 

Итак, возлюбленные мои, как вы всегда были послушны, не только в присутствии моем, но 
гораздо более ныне во время отсутствия моего, со страхом и трепетом совершайте свое 
спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие по Своему благоволению. 
(Фил. 2:12-13) 
 

Взаимосвязь текста и контекста 

Я не знаю другого отрывка из Библии (кроме описания, данного в Исаии 53), который 
изображал бы уничижение и превознесение нашего Господа более убедительно, чем в 
послании к Филиппийцам 2: 5-11.  

Он описывает Господа нашего, который, повинуясь Отцу, cпустился в глубины ада и который 
Сам, будучи Богом: смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной. 

Посему Бог и превознёс Его. Из глубин ада к высшей славе по правую руку Бога. Наш Спаситель 
исполнил намерение Своего Отца. Затем следует поразительное описание нашего призвания: 
«Итак ...» (Фил. 2:12-13) 

Павел пишет к святым в Филиппах и, следовательно, обращается к церкви Христовой. Павел 
обращался к церкви в Филиппах, тогда как Святой Дух обращается к церквям всех времен. 
Христос смирил Себя за нас! Знаем и понимаем ли мы, что Он для нас сделал? Плод великого 
труда, который наш Спаситель совершил для нас, это наше полное и совершенное спасение, 
подразумевающее все благословения, которые мы получаем как в этой, так и в будущей 
жизни. Может ли это нас оставить пассивными или позволяет нам ничего не делать? Совсем 
нет, но возлагает на нас торжественное обязательство совершать со страхом и трепетом 
спасение, которое мы обрели. Это призыв к нам - спасенным людям Божьим. 

 

О спасении каждого святого в отдельности 

Чаще всего Писание упоминает о спасении, влючая все его благословения, как об общем 
спасении. Иуда, сводный брат Господа, намеревался написать святым об этом «общем 
спасении» (Иуда 3), но под влиянием божественного вдохновения передумал. Вместо этого он 
написал настоятельное предостережение святым, чтобы те были настороже против еретиков, 
так как в церковь пришли антиномисты, отвергающие Господа, спасшего церковь великим 
трудом. Такие люди представляли серьезную угрозу духовному благополучию святых. 

В этом тексте апостол имеет ввиду чьё-то личное спасение, а не общее. Смысл этого различия 
не в том, что есть два спасения: одно – это общее спасение для всех людей Божьих, а другое - 
это спасение, специально предназначенное для каждого отдельного святого. Смысл всё же в 
том, что Бог даёт все богатства спасения каждому святому, но это спасение даётся в 
соответствии с природой и призванием каждого отдельно взятого святого. 
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Давайте рассмотрим это следущим образом. Когда Бог от вечности избрал Свою церковь, Он не 
избрал для этой цели какую-то неопределённую группу людей. Бог не спасает произвольно, по 
воле случая. И, вопреки предположению Арминиан, Спасённые – это не те, кто принял Христа 
как своего личного Спасителя. 

По вечному постановлению Божьему Христос является Первым из всех избранных, а все 
избранные во Христе, будучи в союзе с Ним - их главой, составляют одно тело. Каждый святой 
является членом единого тела Христова и, поэтому занимает своё определённое место в этом  
теле. И когда каждый святой займёт свое место в нём, тогда тело будет полностью целостным. 

Эта истина настолько важна, что Библия использует различные иллюстрации, чтобы это 
подчеркнуть. В посланиях к Ефесянам 2: 20-22 и 1 Петра 2: 4-9 Писание использует 
иллюстрацию храма. В этой иллюстрации акцент ставится на великую истину о том, что Христос 
и Его Церковь вместе составляют «храм», в котором обитает Сам Бог в заветном общении со 
Своим народом, так как Он это делал в ветхозаветном храме. Храм построен на основании 
апостолов и пророков, где Иисус является краеугольным камнем, и каждый святой имеет своё 
место в этом прекрасном храме. 

Добавьте к этому тот факт, что в этой жизни на земле Бог готовит каждого святого, чтобы ему 
обрести его личное и уникальное место в храме. Когда на этой земле рождается святой, то 
обстоятельства его рождения, родители, от которых он родился, страна или национальность, к 
которой он принадлежит – всё это является важной подготовкой к его уникальному месту в 
храме. Весь его жизненный опыт, без исключения, это часть процесса формирования святого, 
который подвергается лепке, резке и отшлифовыванию, чтобы подготовить этого святого к его 
собственному месту. Его призвание и обязанности, а также его место в своей семье, в обществе 
и стране - всё это является частью подготовки к его месту в храме. 

Без Божьей благодати он совершенно бесполезный, грязный и уродливый камень, поднятый с 
земли. Этот булыжник нужно обработать и подогнать так, чтобы он подходил для своего места 
в небесном храме Божием. Но, что гораздо важнее, он должен превратиться из никуда 
непригодного неотёсанного камня в светящийся прозрачный мрамор. Эта трансформация 
может произойти только через возрождение, призвание, веру, оправдание и освящение, 
вместе со всеми благословениями того общего спасения, в котором нуждается святой, чтобы 
быть подготовленным в течении всей его собственной жизни, включая его жизненный опыт, 
для его собственного уникального места в будущей славе. Каждый святой обретает своё 
собственное спасение, которое, однако, является частью общего спасения для всех святых. 

 

Совершать собственное спасение 

Увещевание «совершать» собственное спасение имеет важное значение. В церквях появились 
ошибочные и опасные идеи относительно этого и других подобных наставлений Писания. 
Некоторые утверждают, что это увещевание необходимо как условие для нашего спасения. 
Иначе говоря, если мы хотим спастись, то мы должны соблюсти это увещевание. Это учение 
характерно для всего арминианства, поскольку арминиане основывают своё спасение на том, 
что делают именно они, а не на том, что совершает Бог. Они могут скрытно или открыто 
согрешать, а после благочестиво настаивать на том, что, в конце концов, спасение от Бога. Но 
такое утверждение становится чистым лицемерием. Сам Павел говорит: «Вы спасены! Итак 
совершайте спасение, которое вы уже обрели!» 
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Другие бросаются в противоположную крайность, утверждая, что, раз спасение только по 
благодати - это всецело труд Божий, поэтому нам вообще ничего не нужно делать. Мы как 
мёртвые камни, в которых всё совершает Бог. Нам не нужно соблюдать никаких увещеваний. 
Они утверждают, что мы не можем соблюсти ни одного из Божьих увещеваний, равно как и Бог 
не повелевает нам их соблюдать. Хуже того, они говорят, что навязывание этих увещеваний 
угрожает учению о спасении только по благодати. Есть те, кто даже заходит так далеко, что 
побуждает нас продолжать грешить, чтобы преизобиловала благодать (Рим. 6: 1). Такие люди 
были во дни Павла, и они всегда есть в церкви. 

Увещевания, данные в Писании имеют серьёзное значение. Мы обязаны им подчиняться. Не 
подчиняться им - означает отрицать, что мы спасены. Мы обязаны делать добрые дела. Это 
настоятельное и не терпящее отлагательства увещевание нам необходимо для того, чтобы мы 
смогли наслаждаться благословенным спасением во Христе. 

Что же означает это увещевание? 

В общем, оно означает, что, находясь в любых обстоятельствах, мы должны прожить всю свою 
жизнь как спасенные по благодати. Мы должны жить как те, кто служат Богу, любят Его, 
прославляют Его, выражая нашу глубокую благодарность Ему за то, что Он спас нас - ничего 
нестоящих без Его искупительной благодати грешников. Мы - дети Божьи, и должны жить как 
таковые. Нас сделали светом в мире; так да светит свет наш. Мы спасены, будучи 
недостойными грешниками; мы должны прославлять Спасшего нас. 

Более конкретно, этим неотложным увещеванием мы призваны жить в послушании Богу в 
каждом аспекте нашей жизни. Наше собственное спасение касается исключительно нас. Мы 
часто склонны совершать спасение за других людей. Мы подвергаем критике то, как они 
воспитывают своих детей, как они тратят свои деньги, как они проводят свое свободное время, 
как они ведут себя в церкви и как они совершают своё призвание, будучи служителями церкви. 
Это не правильно. Это неотложное увещевание призывает нас совершать своё личное 
спасение, а не чьё-то другое. 

Дети или молодые люди завета Божьего должны так жить, готовясь к их месту в церкви. 
Искупленный отец должен управлять своей семьей во имя Христа, воспитывая ответственность 
у каждого члена семьи и наставляя в их призвании. Возлюбленная Христом благочестивая мать 
должна заботиться о своей семье, считая честью, без стыда менять пелёнки и подгузники, 
перевязывать пораненные коленки, утешать плачущих детей и выполнять возложенный на неё 
труд преображать свой дом в дом завета. Пресвитер должен управлять своим собранием; 
дьякон должен заботиться о бедных; пастор должен проповедовать Евангелие; члены общины 
- мужчина или женщина должны искать благополучия церкви и, любя святых, нести бремя 
других, соответствуя данному ему или ей спасению; инвалид должен совершать своё спасение, 
свидетельствуя о благодати Божьей, которая поддерживает его в его испытаниях. Пожилой 
святой не должен говорить: «У меня больше нет цели в этой жизни», но он должен совершать 
своё собственное спасение как тот, кто приближается к концу своего странствия, cоответствуя 
предназначению, данному ему Богом в церкви. 

Всё это подразумевает, что каждый святой на своём жизненном пути и в своём призвании 
обязан творить добрые дела. 
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Со страхом и трепетом 

Каким образом каждый должен совершать своё спасение описано двумя словами: со 
«страхом» и «трепетом». 

Апостол Павел, несомненно, имеет ввиду нашу греховную и самолюбивую склонность 
хвастаться своими достижениями, высоко оценивать наши добрые дела и хвалиться тем, что 
мы сделали. Мы горды и, будучи оторваны от Божьей благодати, мы в постоянном поиске себя 
каким бы то ни было образом. Когда нами овладевает стремление стяжать всю похвалу для 
себя, мы уже не совершаем своё спасение, но одержимы распространять дьявольское 
представление о том, что будто спасение, которое мы призваны совершать, обретается 
благодаря нашему личному вкладу в него, а также нашей важной роли. Мы представляем, что 
нашей внутренней добродетели достаточно для того, чтобы мы стали достойными получения 
Его благословений. 

Термины «страх» и «трепет» почти синонимы. «Страх» здесь не означает «ужас». В Писании 
бывают случаи, когда «страх» означает «ужас». Об этом говорится в 1 Иоанна 4:18: «В любви 
нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, потому что в страхе есть мучение. Боящийся 
несовершен в любви». Поэтому мы не должны cовершать наше спасение с ужасом в наших 
душах, словно Бог, который призывает нас к этому, является тираном и жестоким учителем, 
который сотворит с нами что-то страшное, если мы споткнёмся в нашем призвании. 

И все же можно было бы пожелать, чтобы в сердцах богохульников было немного ужаса, что 
было бы для них полезно. Религиозные лидеры говорят с Богом и о Боге, как будто Он их 
сосед, с которым они болтают через забор на заднем дворе. В таких людях нет страха: нет 
уважения, нет чести, нет понимания того, кем является Бог; нет трепета при мысли о Его 
величии и святости; нет сознания о чуде спасения. 

Возможно, ближе всего к библейскому значению слова «страх» подходит слово 
«благоговение». 

Я не помню другого случая из моей жизни, когда я поближе узнал о том, что есть благоговение 
на самом деле, чем тот, когда я впервые в детстве увидел удивительную картину северного 
сияния. Это был летний день, и мы играли с друзьями на улице после наступления темноты, в 
то время как наши родители дома развлекали своих гостей. Внезапно от края до края небо 
озарилось ярким сиянием волнообразно переливающихся цветов, постоянно меняющихся, но 
всегда движущихся навстречу друг к другу в зените неба. Я не знал об этом явлении и был 
поражен его новизной. Ошеломлённые и испуганные мы побежали в дом, чтобы позвать моего 
отца. Увидев огни, он объяснил нам, что это Бог заставляет эти цветные волны озарять небеса, 
чтобы мы благоговели перед этим грандиозным проявлением Божьего действия. Мы боялись, 
но одновременно были полны благоговения перед этим полным Божьего величия явлением. 
Единственной нашей мыслью было: насколько же велик Бог, если Он может наполнить небеса 
такими яркими цветами! 

Мы должны со страхом совершать своё спасение, поскольку мы восхищаемся поразительной 
работой Бога, которая дарует нам - бедным грешникам такое чудное спасение. Он один 
суверенен и решает спасти нас не потому, что мы что-то сделали или кто мы есть, а просто ради 
Его собственного имени. Мы не только избавлены от греха и смерти, но также имеем 
перспективу бесконечной славы в заветном общении с Ним через Иисуса Христа. Цена, 
которую нужно было заплатить, чтобы достичь этого спасения – это ужасное унижение и 
страдания любимого Сына Божьего. Мы полны благоговения потому что спасение даровано 
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нам, и потому что единственная причина нашего спасения - это вечная и неизменная любовь 
Бога. Почему я? Я не могу этого объяснить! Это только благодаря Господу, через смерть Его 
Сына! 

Трепет возникает от сознания, что теперь, будучи спасены через унижение и прославление 
Христа, мы призваны совершать это спасение. Христос - наш Господь. Мы служим Ему и 
являемся Его представителями в этом мире. Мы призваны являть всей нашей жизнью, что наш 
царь - не сила, не греховные удовольствия, не спорт, а Христос. Мы призваны громко 
провозглашать, чтобы все, кто поклоняется идолам современной цивилизации, знали, что мы 
служим Господу Христу, превознесенному по правую руку Бога, перед которым однажды 
преклонится всякое колено, и всякий язык исповедует, что Он один - Господь. 

Это призвание славно и нет большего, чем оно. Это призвание благословенно, и оно бросает 
вызов всем земным удовольствиям. И это привилегия - быть призванным к такому призванию. 
Мы, слабые и грешные, в трепете от этой мысли. 

 

То, что Бог производит в нас и через нас  

В тексте используется одно неприметное словосочетание «потому что», которое нельзя 
проигнорировать: «потому что Бог производит в вас...» 

Хорошо бы остановиться на мгновение, чтобы понять его смысл. Текст не гласит: «И Бог будет 
производить в вас». Конечно, если бы апостол хотел сказать, что мы сотрудничаем с Богом, 
помогаем Ему, так сказать, или охотно сотрудничаем с тем, что Он производит в нас, то он мог 
бы легко об этом сказать. Но он этого не говорил. 

Апостол не говорит: «Если только вы совершите своё спасение, то Бог будет производить в 
вас...». Почему люди так отчаянно цепляются за ошибку Арминианства, тогда как Писание так 
скоро и резко осуждает её? 

Мы должны совершать наше спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие 
по Своему благоволению. 

Наши страх и трепет превратились бы в ужас, если б мы были предоставлены сами себе для 
выполнения этой грандиозной задачи, к которой мы призваны. В особенности, когда мы знаем 
(а мы обязаны это знать) о нашей собственной слабости и неспособности делать всё 
правильно. В таком случае, неотложность данного призвания парализовала бы нас при мысли 
о такой важной задаче и о таком невыполнимом обязательстве. 

В последней части текста слова Павла призваны придать нам смелости выполнять то, чего от 
нас требует Бог. В конце концов, текст означает ничто иное как: мы способны исполнять то, к 
чему мы призваны, ибо всё это производит Бог. Это Он заставляет нас желать совершать наше 
призвание так, что это становится нам в радость и благословением, нашим самым желанным 
занятием. Но даже тогда Он не просто нас заставляет желать, говоря нам: «Я дал вам 
способность, а теперь делайте это сами». Текст идёт ещё дальше. Бог действует в нас таким 
образом, что это Он Сам совершает то, к чему мы призваны. В этом истинный смысл слов 
«производит в вас и хотение и действие». В этом и есть все добрые дела. Всё это творит Бог, 
однако -  в нас и через нас. 

Возникает вопрос: как доброе дело может одновременно быть и нашим и Божьим? Как это 
возможно, что то, что в нас производит Бог, может настолько же быть и нашим делом, что нам 



 

C2 

даже обещано вознаграждение за наши дела, которые остаются, при этом, трудом Божьим? 
Этот факт, хотя и абсолютно справедлив, очень загадочен и удивителен. 

Даже отцы церкви в Дордрехте (Голландия) были поражены этим фактом, когда составляли и 
утверждали каноны III / IV: 12-14. Они описывают этот труд Божий как «мощное, 
восхитительное, чудесное, таинственное и невыразимое деяние Божие» (III / IV: 12). Говоря о 
вере как о неотъемлемо важной части нашего спасения, они пишут: 

Поэтому вера является даром Божиим не в том смысле, что она предлагается Богом 
человеку для выбора, чтобы тот смог принять или отвергнуть её по своему усмотрению, 
но в том, что человек действительно наделяется ею; вера вдохновляется и внедряется в 
него. Также не потому, что Бог наделяет только способностью веровать, а затем ожидает 
согласия человека уверовать по своей воле; но потому, что Тот, Кто производит желание 
и действие, и соделывающий всё во всем, производит в человеке волю к верованию и 
саму веру. 

Есть земная деятельность, которую Бог создал в Своем мире, которая в некотором отношении 
напоминает этот труд. Я имею в виду садоводческую деятельность по прививанию. Тот, кто 
выращивает фрукты, знает, что можно взять ветку с яблони, которая приносит яблоки одного 
сорта, и привить её к яблоне другого сорта. Ветвь, которая была привита к другому дереву, 
действительно становится частью другого дерева. Если эта ветвь останется одна, то умрет. Она 
получает всю свою жизненную силу от нового дерева (Иоанна 15). Привитая к другой яблоне, 
она принесёт плоды. Тем не менее, это будут яблоки именно её собственного сорта, а не сорта 
той яблони, к которой она была привита. Итак, эта ветвь будет продолжать приносить только 
свои плоды, хотя вся её сила приносить плоды исходит от яблони, к которой она была привита. 

Итак, по вере мы привиты ко Христу и стали едины с Ним. От Него мы получаем нашу жизнь. 
Мы мертвы без Него, но, будучи привиты к Нему, мы живы Его жизнью и наделены 
способностью совершать добрые дела. Таким образом, мы совершаем наше собственное 
спасение. Но эти добрые дела - это наши дела, хотя они – это труд Христа в нас и через нас. 
Поэтому мы не становимся легкомысленными и нечестивыми, говоря себе (и другим), что нам 
не нужно бороться за то, чтобы исполнить своё призвание, потому что за нас это сделает 
Христос, если захочет. Мы не говорим, что Христос делает все мои добрые дела за меня; мне 
ничего не нужно делать. 

Истина в том, что Слово Божье подкрепляет нас, мощно побуждая, делать то, к чему мы 
призваны, именно потому, что Христос - великий посредник Триединого Бога действует в нас 
по «Своему благоволению». В этом наш залог того, что мы способны исполнить наше 
призвание. 

 

Божье Благоволение 

Это чрезвычайно важное дополнение к тексту. Божье «благоволение» - это Его собственный 
вечный совет, в котором Он от вечности постановил достичь высочайшего откровения Своей 
славы через труд Христа, а также через спасение церкви во Христе. Бог спасает нас через 
Христа, чтобы мы могли «возвещать совершенства» Спасшего нас (1 Пет. 2: 9). Церковь, 
спасённая во Христе одной лишь благодатью - это церковь, которая в высшей степени 
раскрывает благодать, милость, любовь, силу и суверенитет Всемогущего Бога. Эта церковь 
демонстрирует все славные качества Бога только потому, что мы являемся Божьим 
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«творением, созданным во Христе Иисусе на добрые дела» (Еф. 2:10). Эти добрые дела 
заслужены для нас на кресте Иисусом, поскольку они часть нашего спасения. Они соделаны в 
нас, и мы творим их, поскольку Бог «предназначил нам исполнять» их, согласно Ефесянам 2:10. 
Итак, спасение только по благодати, а не по делам, чтобы никто не хвалился и не посмел 
отнять у Бога славы Его (Еф. 2: 8-9).  

Это большая честь и благословение для нас быть призванными совершать наше собственное 
спасение. Это наше призвание. И мы обязаны исполнять его, потому что милостью Божией 
обязывающее нас «должны» творить добрые дела превращается в «хотим» и «можем» их 
творить. Бог приходит к нам - Своему народу с безотлагательным призывом: «Исполняй то, к 
чему Я тебе дал способность исполнять. Стань тем, кем Я сотворил тебя. Воздай славу Мне, 
проявляя твое спасение всей твоей жизнью. Хвалящийся хвались Господом». Аминь.  


